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Победители конкурса

1 ноября жюри Всероссийского конкурса «Экологический 
герб: знать, чтобы сохранить» во главе с гендиректором Фонда 
им. В.И. Вернадского Ольгой Пляминой из поступивших в Орг-
комитет проекта более 1700 заявок из 80 субъектов РФ отобрало 
победителей конкурса.

Идея конкурса «ЭкоГерб» принадлежит школьнику из г. Армавира 
Владимиру Матюшкину. В 2021 г. в рамках участия в эколого-просве-
тительском проекте Фонда им. В.И. Вернадского «Школа Эко-Скиллс» 
подросток развил свой замысел до полноценного проекта. Цель про-
екта – создать первую в России интерактивную карту экогербов субъ-
ектов и населенных пунктов. В ходе конкурса участники разработали 
экогербы своих родных мест, в которых они родились или проживают, 
чтобы привлечь внимание общественности к уникальным природным 
объектам, эндемикам и видам под угрозой вымирания, достойным 

стать символами самобытности и хрупкости 
природы выбранного региона. «Мы все 

– жители Земли – всё ещё не уделяем 
достаточно внимания задачам по со-
хранению исчезающих видов флоры и 
фауны, снижению антропогенной на-
грузки и многим другим фундамен-
тальным темам. Проект «ЭкоГерб» 
помог нам всем сделать ещё один 
важный шаг к жизни в гармонии с 
окружающей средой, а также внести 
вклад в экологическое воспитание 

молодёжи», – отметила Ольга Плями-
на. В список победителей вошёл 21 герб 

субъектов и населённых пунктов России 
в трёх возрастных категориях: 7-12 лет; 13-

18 лет; старше 18 лет. Со списком победителей и 
информацией об экогербах, одержавших победу, отражена в буклете, с 
которым так же можно ознакомиться на сайте Фонда.

Стипендиальная программы
В конкурсе Стипендиальной программы Фонда на 2022-2023 

учебный год участвовали 188 претендентов из более чем 65 вузов 
России, Беларуси и Киргизии.

Победителями конкурсов стали – 41 бакалавр и магистр, 10 аспиран-
тов и 2 докторанта, а также 5 молодых учёных, выполняющих исследо-
вания в области водородных технологий. Списки победителей опубли-
кованы на сайте Фонда. Первую в России именную негосударственную 
стипендию Фонд им. В.И. Вернадского учредил ещё в 1996 году. За чет-
верть века лауреатами Стипендиальной программы Фонда стали более 
2000 молодых учёных – студентов, аспирантов и докторантов.

Галереи учёных
26 октября на сайте Фонд им. В.И. Вернадского опубликован 

пятый выпуск «Галереи фундаментальных учёных».
В нём вы узнаете о естествоиспытателе, организаторе науки, со-

здателе отечественной геохимической школы, академике Александре 
Павловиче Виноградове, предложившем гипотезу универсального 
механизма образования оболочек планет на основе зонного плав-
ления силикатной фазы и разработавшим представление о хими-
ческой эволюции Земли. Учёный участвовал в создании атомной 
промышленности, руководил изучением радиоактивного загрязне-
ния земной поверхности продуктами испытаний ядерного оружия и 
воздействия малых доз излучения на живые организмы, аргументи-
ровал необходимость прекращения таких испытаний. Был учеником 
и ближайшим сотрудником академика Владимира Вернадского.

Кроме того, в новом выпуске вы прочтёте о почвоведе и геохимике, 
талантливом популяризаторе науки Александре Ильиче Перельмане. 
Он первым после академика Бориса Полынова изложил основы новой 
науки – геохимии – в 1955 г. в книге «Очерки геохимии ландшафта», 
тем самым создав каркас новой науки. Разработанные механизмы 
миграции химических элементов он активно применял при поисках 
полезных ископаемых, в первую очередь месторождений урана, про-
блемой формирования которых он занимался в течение многих лет. 

Третьим героем выпуска стал один из основоположников россий-
ской радиохимии и радиевой промышленности Виталий Григорьевич 
Хлопин, автор метода определения абсолютного возраста горных по-
род на основе радиоактивных данных. С 1939 г. – директор Радиевого 
института (сегодня носит его имя), ставшего центром, где зародилась 
и развивалась отечественная атомная наука и техника. Помимо ра-
диохимии здесь были заложены основы отечественной нейтронной 
физики, физики деления ядер, дозиметрии и метрологии излучений.

«Зелёный регион»
Проект «Зелёный регион» стал прекрасным продолжением и 

одновременно новым этапом сотрудничества Фонда с Воронеж-
ской областью. Больше года назад Фондом было подписано Со-
глашение с Департаментом природных ресурсов и экологии Воро-
нежской области и Воронежским отделением ВООП. 

 «Зелёный регион» – региональный стратегический проект по ле-
совосстановлению. До конца 2022 г. планируется к высадке порядка 
100 тыс. саженцев на территории Хохольского района, а в перспек-
тиве проект охватит всю территорию региона. Участниками проекта 
выступают: Нововоронежская АЭС, Управление лесного хозяйства 
области, Департамент природных ресурсов и экологии, Департамент 
аграрной политики, Воронежский ГЛТУ им. Г.Ф. Морозова. Коорди-
нирует проект Институт стратегического развития. Проект – прекрас-
ный образец того, как нужно объединять усилия органов исполни-
тельной власти, местного самоуправления, компаний ТЭК, учебных 
учреждений, НПО и жителей в сфере охраны окружающей среды. 

Географический диктант
Мероприятие партнёра Фонда – РГО – впервые состоялось на базе 

Тамбовского государственного технического университета (ТГТУ). 
Восьмая международная просветительская акция «Географиче-

ский диктант» состоялась 30 октября. Любовь к географии объедини-
ла людей разных профессий и возрастов. С приветственными слова-
ми перед участниками акции на базе ТГТУ выступили: исп. директор 
Ассоциации «Объединенный университет имени В.И. Вернадского», 
завкафедрой «Природопользование и охрана окружающей среды» 
ТГТУ Артемий Козачек, зам. исп. директора Фонда им. В.И. Вернад-
ского Татьяна Авгусманова и проф. кафедры истории России МПГУ 
Андрей Минаков. Традиционно к участникам диктанта обратились 
космонавты, работающие на МКС, и сотрудники Антарктической 
станции. За 45 минут участникам акции требовалось ответить на 40 
вопросов: 10 простых, основанных на общеизвестных фактах, и 30 бо-
лее сложных, требующих применить образное мышление, системную 
логику и эрудицию. Окончательные итоги будут подведены 30 ноября. 
За всё время проведения диктанта свои знания по географии, кроме 
россиян, смогли проверить участники из 122 стран мира. Суммарно за 
эти годы число участников превысило 2,4 млн. человек.

ВКЭО-2022
1 ноября в Томске стартовала Всероссийская конференция 

по экообразованию: «Непрерывное экологическое образование: 
проблемы, опыт, перспективы» (ВКЭО-2022), организованная ад-
министрацией Томской области и Фондом им. В.И. Вернадского. 

В работе конференции приняли участие более 1 тысячи человек: эко-
логи, педагоги, студенты из 63 регионов России, Казахстана и Беларуси. 
Как отметила на пленарном заседании зам. исполнительного директора 
Фонда им. Вернадского Татьяна Авгусманова, стремительно развива-
ющиеся технологии призывают объединять свои усилия: «Самая бли-
жайшая перспектива – заключение соглашения о сотрудничестве между 
Томской областью и Фондом». Проект «Экологические прогулки», соз-
данный в рамках работы в Стипендиальной программе Фонда, презен-
товала на пленарном заседании Яна Малькова – магистр Томского по-
литеха и председатель Ассоциации стипендиатов Фонда. Представители 
Фонда выступили в качестве экспертов на секции «Экодобровольчество: 
новые возможности». Одним из сомодераторов мероприятия, собравше-
го более 120 человек, выступила координатор эколого-просветительских 
проектов Фонда Наталья Миронова. Координатор экопроектов Фонда 
Екатерина Малежик представила участникам опыт работы с доброволь-
цами в рамках проекта Фонда «Лучший эковолонтёрский отряд».

2 ноября участников конференции также ждала насыщенная про-
грамма: практикумы, круглые столы, мастер-классы. Во всех мероприя-
тиях конференции принимали активное участие постоянные партнёры 
Фонда. В частности, на секции «Мини-модели устойчивого развития 
образовательной организации как шаг к зеленому устойчивому буду-
щему» выступила Елена Дзятковская – академик РЭА, зампредседателя 
Научного совета по проблемам экологического образования РАО. Она 
посвятила свой доклад концепции экообразования в системе общего 
образования. За два дня работы ВКЭО-2022 прозвучало более 160 до-
кладов. 3 ноября прошёл круглый стол «Молодежный взгляд на совер-
шенствование системы экологического образования и просвещения», 
организованный членами Ассоциации стипендиатов Фонда.

Ноосферное развитие Алтая
15 ноября в рамках подготовки к третьему Алтайскому экофоруму 

«Нить природы» в 2023 г. в Москве прошёл круглый стол «Ноосфер-
ное развитие Республики Алтай» под руководством зампредседателя 
Правительства Республики, полпреда РА в Москве Ирины Лозовой. 

Среди участников были и представители Фонда им. В.И. Вернад-
ского. Фонд имеет долгосрочные партнёрские отношения с Правитель-
ством РА в рамках Соглашения о сотрудничестве от 2017 г. Как известно, 
основоположником учения о ноосфере стал академик В.И. Вернадский, 
чьё имя носит Фонд. Именно поэтому выступление зам. исполнитель-
ного директора Фонда им. В.И. Вернадского Андрея Чешева на круглом 
столе было посвящено не только вкладу великого учёного в развитие 
отечественной науки, но и значимости идей Владимира Вернадского и 
их практического воплощения в современном обществе. Республика 
Алтай – единственный субъект в России, где ноосферное развитие про-
писано в стратегии социально-экономического развития региона.

На Климатическом саммите
Фонд им. В.И. Вернадского, имеющий статус наблюдателя 

РКИК ООН, традиционно участвует в климатических саммитах.
В этом году Фонд совместно с Росгидрометцентром подготовил и 

представил на КС-27 выставку Российской Федерации «Инновацион-
ные подходы России к адаптации к изменению климата и смягчению его 
последствий». Выставка стала одним из двух параллельных мероприя-
тий, проведённых Россией в рамках Климатического саммита ООН.

Новости 
Росэкоакадемии

14 октября член Президиума РЭА, председатель 
научной секции «Инженерная и промышленная эко-
логия Марина Некрасова приняла участие в Между-

народной научно-практической конференции «Зеленая экономика, 
зеленый бизнес, зеленый менеджмент и лидерство: путь к «зеленой» 
экономике, новые вызовы возможности и перспективы» (г. Баку) и 
выступила с докладом «Низкоуглеродное будущее евразийских транс-
портных коридоров с участием Азербайджана» на секции III «Разви-
тие зеленой экономики, зеленой энергетики и зеленого транспорта».

20 октября в Москве в Президент Отеле состоялся Московский 
форум «Энергетика и гражданское общество – 2022» «ТЭК-XXI 
ВЕК»: Человек-технологии-природа – «Курс на устойчивый подъём 
экологической, энергетической и техногенной безопасности». Моде-
ратором Форума выступил Геннадий Шмаль, президент Союза нефте-
газопромышленников России. В Форуме принял участие и выступил 
с докладом на тему «ESG – как фактор экологизации предприятий 
ТЭК» д.э.н., член Президиума Росэкоакадемии, председатель науч-
ной секции «Экономика природопользования» РЭА, зампредседате-
ля СОПС ВАВТ Минэкономразвития России, руководитель Отделе-
ния проблем природопользования и экологии Анатолий Шевчук. 

26 октября на базе факультета глобальных процессов МГУ со-
стоялся очередной междисциплинарный семинар «Актуальные про-
блемы глобалистики». С докладом «Гармонизация взаимоотношения 
техносферы и биосферы – ключевая проблема перехода общества к 
устойчивому развитию» выступил проф. РАНХиГС при Президенте 
РФ, член Президиума РЭА, д.фил.н. Низами Мамедов . Ведущий семи-
нара – член Президиума РЭА, д.ф.н., проф. МГУ Александр Чумаков.

27 октября член научной секции «Инженерная и промышленная 
экология» РЭА Людмила Варфоломеева организовала совещание с 
зампредседателя Правительства Иркутской области Г.Г. Кузьминым 
с участием завкафедрой физики ИрНИТУ Н.П. Коновалова по во-
просам реализации проектов по устранению накопленного экологи-
ческого ущерба на Байкальском ЦБК.

8 ноября председатель Секции государственной политики и ре-
гулирования в области водных ресурсов НТС Минприроды России, 
чл.-корр. РАН Виктор Данилов-Данильян провёл заседание секции 
НТС, посвящённое рассмотрению научно-обоснованных предложе-
ний по сохранению биоразнообразия трансграничного Даурского 
экорегиона (Россия – Монголия) в границах РФ. В заседании приняли 
участие члены Секции НТС: Николай Рыбальский – д.б.н., президент 
Росэкоакадемии и Анатолий Шевчук – д.э.н., член Президиума РЭА.

9 ноября на базе бизнес-школы Сколково прошло выездное засе-
дание НТС Росприроднадзора. В работе НТС приняли участие пре-
зидент Российской экологической академии Николай Рыбальский 
и члены Президиума РЭА Ольга Плямина и Анатолий Шевчук. Со 
вступительным словом выступили: руководитель Росприроднадзо-
ра Светлана Радионова и член Правления, управляющий директор 
ООО «СИБУР» Сергей Лукичев. Основные вопросы повестки дня: 
экобезопасность «СИБУР»; итоги работы федерального оператора 
по обращению с отходами I и II кл. опасности; проблемы осадков 
очистных сооружений в РФ; о разработке методики моделирования 
распространения аварийных разливов нефтепродуктов; инициатива 
«СИБУР» «Зеленая формула»; адекватность критериев в сфере ути-
лизации отходов; оборудование для очистки выбросов.

9 ноября президентом Росэкоакадемии Николаем Рыбальским под-
писан сертификат, подтверждающий факт присвоения Ученическому 
научному обществу «Юный биолог» официального статуса образова-
тельного проекта Российской экологической академии. Вступить в об-
щество «Юный биолог» может любой учащийся 7-11 классов, успешно 
выступивший на одном из заседаний УНО либо не менее пяти раз под-
готовивший качественную информацию биологического содержания 
для выкладывания на странице компьютерной группы УНО «Юный 
биолог». Принятый в Общество школьник получает удостоверение, 
подписанное директором гимназии И.В. Тимохиной и президентом 
УНО «Юный биолог» Александром Кулевым, академиком РЭА, членом 
научной секции «Экологическое воспитание и образование».

14 ноября действительному члену РЭА Александру Кулеву (науч-
ная секция «Экологическое воспитание и образование») вручена выс-
шая награда Академии русской словесности и изящных искусств им. 
Г.Р. Державина – орден Петровский крест «Честь и слава России». А. 
Кулев – член Российского союза писателей, Союза журналистов Рос-
сии, автор научно-методических, научно-популярных, научно-худо-
жественных и литературно-художественных произведений о живой 
природе. Многие его литературные работы (стихи и научно-художе-
ственная проза) посвящены различным представителям животного 
мира. По существу, им создана «Энциклопедия о животных» в стихах. 

14 ноября вышел в свет 3-й номер за 2022 год журнала “Век глоба-
лизации”, который размещён на сайте Росэкоакадемии  в разделе «Пе-
риодические издания», главный редактор журнала – член Президиума 
РЭА Александр Чумаков, в состав редколлегии входят президент РЭА 
Николай Рыбальский и член Президиума РЭА Валерий Снакин.

16-17 ноября на площадке Кузбасского гостехуниверситета им. 
Т.Ф. Горбачева прошёл VI Международный молодежный экологиче-
ский форум. Цель форума – обсуждение современного состояния, 
проблем и перспективных направлений в области защиты окружаю-
щей среды и рационального природопользования, вовлечение участ-
ников в научно-инновационную деятельность, изучение лучших 
практик в области обеспечения экологической безопасности. Участие 
в форуме приняли 50 образовательных организаций: МГИМО, МАИ, 
МИЭТ, МГГУ – из Москвы; СПбГГУ из Санкт-Петербурга; ТГУ, ТПУ, 
ТГАСУ – из Томской области; КузГТУ, КемГУ, КемГСХА, представи-
тели Беларуси, Казахстана, Кыргызстана и Узбекистана. В программ-
ный комитет Форума вошли президент РЭА Николай Рыбальский, в 
организационный – член Президиума РЭА, руководитель Кемеров-
ского областного отделения РЭА Роман Белявский, председатель Бюро 
областного отделения РЭА Татьяна Галанина, ученый секретарь от-
деления РЭА Михаил Баумгартэн, акад. РЭА, д.б.н., проф. Людмила 
Законнова, член Бюро отделения РЭА, академик РЭА, д.ф.н. Никита 
Равочкин. С приветственным словом на открытии Форума выступили 
члены Президиума РЭА: Марина Некрасова, Юлия Гришаева.

Конференция по агроэкологии
26 октября во ФНЦ «ВИК им. В.Р. Вильямса» совместно с 

ВООП, Росэкоакадемией и Фондом им. В.И. Вернадского прове-
дена научно-практическая конференция «Агроэкология. Рацио-
нальное природопользование и охрана окружающей среды».

В работе конференции приняли участие: директор ФНЦ «ВИК им. 
В.Р. Вильямса», председатель секции «Агроэкология» РЭА, акад. РАН 
Владимир Косолапов, председатель МособлВООП Яков Бакунев, прези-
дент Росэкоакадемии Николай Рыбальский, депутаты Гордумы Лобни, 
учителя и школьники. С докладом «Агроэкология и рациональное при-
родопользование в сельском хозяйстве» выступил зав. лабораторией 
ФНЦ кормопроизводства и агроэкологии им. В.Р. Вильямса, руководи-
тель Московского областного отделения РЭА, зампредседателя секции 
«Агроэкология» РЭА, д.г.н. Илья Трофимов. За особые заслуги и дости-
жения в области агроэкологии, охраны окружающей среды, обеспече-
ния экологически ориентированного устойчивого развития в стране и 
мире орденом В.И. Вернадского награжден коллектив ФНЦ «ВИК им. В.Р. 
Вильямса» и зав. лабораторией геоботаники и агроэкологии ФНЦ Илья 
Трофимов. Почетной грамотой Фонда им. В.И. Вернадского за много-
летний плодотворный труд и в связи со 100-летием образования ФНЦ 
кормопроизводства и агроэкологии им. В.Р. Вильямса награждены 8 на-
учных сотрудников ФНЦ чл.-корр. Росэкоакадемии и активных участ-
ников экологического воспитания школьников и студентов. 

«Никита Моисеев и современный мир»
10 ноября в РАН состоялась научная конференция «Никита 

Моисеев и современный мир», посвящённая 30-летию научной 
школы и МНЭПУ.

Конференция подготовлена и проведена при оргподдержке Комис-
сии РАН по изучению научного наследия выдающихся ученых и Меж-
дународного независимого эколого-политологического университета 
(МНЭПУ). Председатель Оргкомитета академик РАН Ю.Г. Евтушенко, 
сопредседатели Программного комитета: академик РАН М.Ч. Залиханов, 
д.полит.н. И.В. Ильин. В конференции приняли участие ученые, препо-
даватели, ветераны МНЭПУ и отечественного образования, а также сту-
денты московских вузов. На конференции выступили: акад. РАН М.Ч. 
Залиханов; акад. РАН Ю.Г. Евтушенко; чл.-корр. РАН Е.В. Аметистов; 
акад. НАН Кыргызстана В.И. Нифадьев; проф. МНЭПУ С.А. Степанов; 
ректор МНЭПУ В.Н. Петрищев; проф. С.Н. Бабурин; проф. В.Б. Зотов; 
профессора МГУ Н.Н. Марфенин, Л.В. Попова и С.Ф. Черняховский, и 
др. В конференции участвовали представители научных школ, развива-
ющих идеи выдающегося ученого и мыслителя, акад. Н.Н. Моисеева, в 
т.ч. представители Научной школы «Управление рисками и обеспечение 
безопасности социально-экономических, общественно-политических 
систем и природно-техногенных комплексов», которая создана в 1994 г. 
на базе Госуниверситета управления: Я.Д. Вишняков (основатель и руко-
водитель научной школы) – заслуженный деятель науки РФ, проф. ГАУ; 
С.П. Киселева – проф., проректор МНЭПУ. Проф. Я.Д. Вишняковым и 
С.П. Киселевой, в развитие идей акад. Н.Н. Моисеева по реализации 
«экологического императива», предложено понятие «экологический 
императив технологического развития», исследуются теоретические и 
практические аспекты его реализации. В рамках конференции проведе-
но награждение ученых и преподавателей вузов за активную просвети-
тельскую работу и популяризацию научного наследия Н.Н. Моисеева. 

КИСЕЛЕВА С.П., д.э.н., проф., акад. РЭА, Комиссия РАН 
по изучению научного наследия выдающихся ученых, 

Финансовый университет при Правительстве РФ

16 ноября опубликован очередной третий номер журнала «Ис-
пользование и охрана природных ресурсов в России», издавае-
мый НИА-Природа, Росэкоакадемией и Аграрным центром МГУ. 

Раздел «Природа» включает 
подразделы: Общие вопросы при-
родопользования: В.В. Снакин. 
Неустойчивость природных про-
цессов: глобальный климат; Ми-
неральные ресурсы: С.В. Белов. О 
военно-геологическом и геоэколо-
гическом обеспечении специаль-
ной военной операции на Украине; 
С.Ю. Фомин, В.А. Кудряшов. Роль 
геотермального теплоснабжения 
в энергетике Камчатского края; 
Водные ресурсы: Г.Ю. Толкачёв, 
Б.И. Корженевский. Оценка за-
грязнения тяжелыми металлами 
донных отложений ряда притоков 
и заливов Иваньковского водохра-
нилища; Земельные ресурсы: А.В. 
Русаков, А.И. Попов, Ю.В. Симо-
нова, А.Г. Рюмин, Д.М. Мирин. Из-
менение структурного состояния 
и некоторых свойств почв разно-
возрастных залежей Ярославско-
го Поволжья в контексте оценки 
земельных ресурсов региона; Биоресурсы суши: Д.Г. Федорова, Б.С. 
Укенов. Сравнительная характеристика водного режима некоторых 
видов рябин при интродукции в Оренбуржье; Водные биоресурсы: 
Н.В. Кузнецова, А.В. Здрок, В.В. Воронцов. Макрофиты озер на тер-
ритории государственного заказника «Журавлиная родина»; Клима-
тические ресурсы: Н.Н. Дубенок, А.В. Лебедев, С.А. Чистяков. Влия-
ние климатических изменений на динамику природных процессов 
в заповеднике «Кологривский лес»; Рекреационные ресурсы и ООПТ: 
Н.М. Лоскутова, Д.В. Наумкин. Тетеревиные птицы заповедника 
«Басеги» (Пермский край): ресурсы, динамика численности, тенден-
ции; Охрана окружающей среды: М.А. Никитенкова. Цифровизация 
экологии в условиях непредсказуемости и рисков; О.Б. Наполов, А.П. 
Кулаков. Критерии типизации различных экологических ситуаций 
на муниципальном уровне; Картография: М.В. Захарова. Проекти-
рование гидрологической карты Калужской области для целей обу-
чения физической географии.

Раздел «Агроресурсы и продовольственная безопасность» 
включает подразделы: Продовольственная безопасность: Д.М. Хо-
мяков, Д.А. Азиков. Почвенные ресурсы и минеральные удобрения 
как фактор реализации Стратегии развития агропромышленного 
комплекса России на период до 2030 года; Почвы: Т.А. Трифонова, 
Е.П. Быкова, Н.В. Орешникова, Н.В. Мищенко, Н.П. Матекина, П.С. 
Шутов. Почвенно-экологическое районирование Окского бассейна; 
Агроландшафты: П.М. Сапожников, С.Е. Зубарева, Н.И. Данилова. 
Кадастровая стоимость земель агроландшафтов европейской терри-
тории арктической зоны России, севера Сибири и Дальнего Восто-
ка; Агроэкология: Н.Р. Крючков, О.А. Макаров. Эрозионный потен-
циал рельефа (LS-фактор) Волгоградской области; Р.Р. Газетдинов, 
Г.Х. Абдулгафарова. Определение содержания кобальта в системе 
почва-растение-животное; Агрономия: В.Н. Башкин. Оценка вели-
чин азотминерализующей способности в различных почвенно-э-
кологических регионах; Агроэкономика: С.В. Ламанов, М.Р. Ли, Р.А. 
Ромашкин, Т.В. Сурганова. Перспективы формирования двухуров-
невой системы агрологистических центров в условиях новых вызо-
вов для АПК России; Юбилеи: Н.Г. Рыбальский, И.А. Трофимов, Е.В. 
Муравьёва. Уникальные длительные опыты по луговодству – нацио-
нальное достояние России (к 100-летию Государственного лугового 
института).

Памяти президента РЭА  
Ю.А. Израэля

29 октября состоялось торжественное открытие на фасаде зда-
ния центрального аппарата Росгидро-
мета мемориальной доски председателю 
Госкомгидромета СССР (1974-1991), 
основателю и первому директору Ин-
ститута глобального климата и эколо-
гии (1990-2011), президенту Российской 
экологической академии (2001-2014), 
академику РАН Юрию Антониевичу 
ИЗРАЭЛЮ (1930-2014). 

Доску открыл руководитель Росги-
дромета Игорь Шумаков. Во время це-
ремонии с речью выступили президент 
РГМО Александр Бедрицкий (руководи-
тель Службы в 1993-2009 гг.) и помошник 
президента НИЦ «Курчатовский инсти-
тут» Александр Фролов (руководитель 
Службы в 2010-2017 гг.). В торжественном 
мероприятии приняли участие члены се-
мьи Юрия Антониевича: супруга Елена 
Николаевна, дети: Юрий Юрьевич и Ма-
рина Юрьевна, заместители руководителя 
Росгидромета Владимир Соколов, Ната-
лия Редькова, Дмитрий Зайцев, руково-
дители НИУ Росгидромета, ветераны и 
представители ЦА Росгидромета.

Памяти В.В. Куртеева  
(28.09.1947-30.10.2022)

30 октября ушел из жизни 
член секции «Экономика приро-
допользования» Российской эко-
логической академии, ведущий 
экономист Отделения проблем 
природопользования и экологии 
СОПС ВАВ Минэкономразвития 
России Валентин Васильевич Кур-
теев. Он родился 28 августа 1947 
года в г. Бендеры Молдавской ССР 
в семье военного, окончил в 1977 
г. географический факультет МГУ 
по специальности «картография». 
Работал в Московском аэрогеодезическом предприятии, в ГосНИИ-
земельных ресурсов. С 1989 г. – начальник отдела охраны земельных 
ресурсов Мособлкомприроды, в 2003-2005 гг. – заместитель дирек-
тора Российского фонда информации, руководитель Ситуационного 
центра МПР России. 

Т  е  л  е  г  р  а  ф
27 октября в Минске на заседании Комиссии Парламентско-

го Собрания по аграрным вопросам с участием председателя Ко-
миссии Николая Шевчука, зампредседателя Владимира Кашина, 
членов Комиссии Антона Гетта и Михаила Русого рассмотрен ход 
работы по интеграции информсистем по ветеринарному и каран-
тинному фитосанитарному контролю.

27 октября на заседании Комиссии Парламентского Собра-
ния по природным ресурсам, экологии и охране окружающей 
среды под руководством главы Комиссии Николая Василькова 
обсудили ряд научно-технических программ Союзного государ-
ства Беларуси и России. 

27 октября, выступая на Международной конференции по 
водородной энергетике, замдиректора Департамента промыш-
ленной политики ЕЭК Николай Рогожник заявил, что в ЕАЭС 
определены ориентиры для развития водородной энергетики.

27 октября в Оренбурге на 28 заседании Бассейнового совета 
Уральского бассейнового округа под председательством руково-
дителя Нижне-Волжского БВУ Николая Пономарёва с участием 
членов Общественного совета Росводресурсов обсудили экологи-
ческое состояние трансграничной реки Урал. 

28 октября Россельхозбанк в партнерстве с Фондом развития 
интернет-инициатив и Обществом «Знание» начал прием заявок 
от студентов на участие в студенческом агротех-акселераторе, ко-
торый состоится с 7 декабря 2022 г. по 7 февраля 2023 г. 

29 октября вице-премьер – полпред Президента РФ в ДФО 
Юрий Трутнев провёл заседание Госкомиссии по вопросам раз-
вития Арктики, посвящённое, в частности, строительству судов 
аварийно-спасательного флота для СМП.

29 октября министры сельского хозяйства Казахстана Ербол 
Карашукеев и Кыргызстана Аскарбек Джаныбеков обсудили пер-
спективы кооперации в животноводстве, совместном производ-
стве и переработке продукции АПК, а также в обмене генетиче-
ским материалом и развитии торговли семенами. 

29 октября в Брянском ГУ им. акад. И.Г. Петровского состоя-
лась III Конференция «Актуальные вопросы изучения раститель-
ного покрова Южного Нечерноземья России».

30 октября в «РГ» опубликовано интервью с акад. РАН Алек-
сеем Хохловым – руководителем проекта «Фундаментальные 
основы создания безотходных производств полимеров и поли-
мерных материалов с программируемым сроком службы, отве-
чающих современным экологическим требованиям (Полимеры 
будущего)», над которым работает 20 научных групп из пяти ин-
ститутов РАН и трех вузов.

31 октября «Российский экооператор» завершил прием зая-
вок на «Зеленую премию». Подано более 3 тысяч заявок в 6 но-
минаций.

31 октября Департамент статистики ЕЭК сообщил, что про-
изводство продукции сельского хозяйства в ЕАЭС достигло в 
2021 г. $138,5 млрд. 

31 октября Гендиректор ФАО Цюй Дунъюй и Гендиректор  
МАГАТЭ Рафаэль Мариано Гросси подписали Меморандум о взаи-
мопонимании в сфере инновационных исследований и разработок. 

1 ноября в ИПЭЭ РАН прошло совещание по работе Совмест-
ной Российско-Монгольской комплексной биологической экспе-
диции РАН и АНМ.

1-5 ноября проект Президентской платформы «Россия — стра-
на возможностей» «Экософия», Фонд «Заповедное Посольство» 
и Движение Друзей заповедных островов провели в Калужской 
области первое очное мероприятие полуфинала проекта «Эко-
софия»-Калуга, совмещенное с Международным слётом «Друзья 
Заповедных островов». 

2 ноября координатор НОШ МГУ «Молекулярные технологии 
живых систем и синтетическая биология» проф. биофака П.А. 
Каменский доложил на заседании Ученого совета университета 
под председательством ректора МГУ Виктора Садовничего итоги 
работы за 2022 г. 

2 ноября Президент Таджикистана Эмомали Рахмон принял 
участие в церемонии открытия завода по производству азотных и 
фосфорных удобрений «ТАЛКО Кемикал».

2 ноября в штаб-квартире ФАО открылась Первая Глобальная 
конференция по устойчивому растениеводству, посвященная повы-
шению урожайности с меньшим воздействием на окружающую среду.

3 ноября в г. Махачкале открылась Международная конферен-
ция «Генетические ресурсы животноводства и растениеводства: 
состояние и перспективы в сфере сельского хозяйства», с участи-
ем более 70 научных коллективов из более 20 субъектов РФ, а так-
же представители Белоруссии, Азербайджана и Казахстана.

3 ноября председатель Комитет СФ по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользованию Александр Двойных 
провел в Чувашии выездное заседание Комитета по социальному 
развитию сельских территорий.

5 ноября в интервью каналу «Агропрогноз» и.о. декана, чл.-
корр. РАН Павел Красильников рассказал о преимуществах об-
учения на факультете почвоведения МГУ, о задачах для решения 
которых необходимы почвоведы и многом другом.

7 ноября зампредседателя Госдумы Алексей Гордеев и дирек-
тор ВНИРО Кирилл Колончин обсудили целевые показатели об-
новленной Стратегии развития агропромышленного и рыбохо-
зяйственного комплексов РФ на период до 2030 года.

7 ноября в формате ВКС министры сельского хозяйства Узбе-
кистана и Казахстана Азиз Воитов и Ербол Карашукеев обсудили 
проекты совместного выращивания сельхозкультур в Казахстане 
для дальнейшего экспорта в Узбекистан, заключение форвардных 
контрактов для реализации ранних сортов овощей, зелени и кар-
тофеля в Казахстане, создание зерноперерабатывающего класте-
ра по глубокой переработке казахстанского зерна. 

7 ноября на заседании Нацсобрания РА министр экономики 
Ваан Керобян заявил, что в следующем году в Армении планиру-
ется провести «сельскохозяйственную перепись». 

7 ноября МАГАТЭ и ФАО запустили семена в космос в рамках 
совместных исследований по адаптации сельхозкультур к послед-
ствиям изменения климата.

7 ноября в Роскачестве прошло заседание Межгосударствен-
ного технического комитета по стандартизации МТК 557 «Про-
дукция органического производства» с участием полномочных 
представителей всех 5 стран ЕАЭС, а также ЕЭК и Минсельхоза 
России в качестве наблюдателей. 

8 ноября зампредседателя Госдумы Алексей Гордеев обсудил 
развитие рыбохозяйственной отрасли с губернатором Магадан-
ской области Сергеем Носовым. 

8 ноября опубликовано интервью руководителя Росводресур-
сов Дмитрия Кириллова с корреспондентом ТАСС о планах но-
вой «водной» пятилетки до 2030 г., строительстве водохранилищ 
на Дальнем Востоке, уровне воды в Волге и Байкале и «водной» 
дипломатии с недружественными странами. 

8 ноября Президент Беларуси Александр Лукашенко принял 
участие в церемонии официального запуска производства комби-
кормов и аминокислот Белорусской национальной биотехнологи-
ческой корпорации.

8 ноября ЕЭК сообщил, что в январе-сентябре производство 
сельхозпродукции в ЕАЭС составило $107 млрд и увеличилось на 
5,4% по сравнению с январем-сентябрем 2021 года. 

9 ноября Комитет Госдумы по вопросам собственности, зе-
мельным и имущественным отношениям поддержал поправку, 
которая обязывает собственников и пользователей земель для 
сельхозпроизводства сообщать о пожарах на них и оказывать со-
действие в их тушении.

9 ноября Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев заявил 
о необходимости создания Государственного научного института 
по исследованию Каспийского моря.

9 ноября в Туркменистане при участии Президента Сердара 
Бердымухамедова дан старт осенней озеленительной кампании в 
рамках Национальной лесной программы. 

9 ноября «Научная Россия» сообщила, что РНЦ «Прикладная 
химия» ГК «Ростех» создал фторполимерную пленку с повышенной 
экологичностью и прочностью (может использоваться до 30 лет без 
потери качества), способную заменить стекло и др. полимеры. 

9 ноября Институт цитологии и генетики СО РАН подвел ито-
ги 10-й Сибирской конференции «Современные подходы к орга-
низации юннатской деятельности» и опубликовал список активи-
стов-организаторов юннатского движения в Сибири.

9-11 ноября в Белорусском госуниверситете прошла Междуна-
родная конференция «Актуальные вопросы устойчивого природо-
пользования: научно-методическое обеспечение и практическое ре-
шение» с участием СПбГУ, ТГУ им. Г.Р. Державина, РУДН, БелГНИУ. 

10 ноября вице-премьер Виктория Абрамченко провела засе-
дание оргкомитета Первого Российского винодельческого фору-
ма (Москва, 24-25 ноября). 

10 ноября руководитель Росреестра Олег Скуфинский и пред-
седатель «Деловой России» Алексей Репик провели открытый ди-
алог с бизнес-сообществом. 

10 ноября депутаты фракции «Единая Россия» межфракцион-
ной рабочей группы «Байкал» Госдумы приняли решение обра-
титься в Генпрокуратуру РФ с предложением признать деятель-
ность «Гринпис» нежелательной на территории РФ.

10 ноября на портале «Научная Россия» опубликовано интер-
вью с вице-президентом АН, деканом химфака МГУ, академиком 
РАН Степаном Калмыковым, посвящённое значимости междис-
циплинарности научных исследований.

11 ноября состоялось празднование 70-летия Красноярско-
го госагроуниверситета – ведущего аграрного центра Сибири. В 
1998 г. данный вуз окончила вице-премьер Виктория Абрамченко, 
курирующая вопросы АПК и природоохранную деятельность.

11 ноября замглавы Минсельхоза России Максим Увайдов 
провел совещание, посвященное обеспечению благополучной 
эпизоотической обстановки в Калининградской области с уча-
стием губернатора области Антона Алиханова. 

11 ноября в Институте природно-технических систем (Сева-
стополь) завершилась ежегодная Международная конференция 
«Системы контроля окружающей среды – 2022», организатором 
которой выступил ИГКЭ им. акад. Ю.А. Израэля.

12 ноября в Воронеже завершился полуфинал первого Всерос-
сийского конкурса по агрогенетике для старшеклассников «Инна-
грика». Финал состоится в декабре в Н.Новгороде.

12 ноября на геофаке МГУ дебютировал Всероссийский экспе-
диционный форум «GeoExpedition» для студентов, аспирантов и 
молодых ученых. 

14 ноября в пресс-центре МИА «Россия сегодня» состоялась 
пресс-конференция по итогам IV Всероссийского конкурса луч-
ших региональных природоохранных практик «Надёжный пар-
тнер – Экология», организованного Ассоциацией «Надёжный 
партнер» совместно с Российским экологическим обществом при 
поддержке Комитета СФ по аграрно-продовольственной полити-
ке и природопользованию.

14 ноября во ВНИИ защиты растений открылась Школа мо-
лодых учёных «Грибные болезни полевых сельскохозяйственных 
культур. Распространение, значение, диагностика». 

14 ноября ВТО и ФАО выпустили совместное исследование 
ситуации на мировом рынке удобрений под названием «Глобаль-
ные рынки удобрений и политика».

14 ноября в ИКИ РАН открылась XX Международная конфе-
ренция «Современные проблемы дистанционного зондирования 
Земли из космоса».

15 ноября делегация Минсельхоза России во главе с замми-
нистра Андреем Разиным приняла участие в 28 Международной 
продовольственной выставке-ярмарке «ПродЭкспо-2022».

15 ноября в ЦВК «Экспоцентр» в рамках форума ТПП РФ «Ме-
няя качество жизни!» вице-президент ТПП РФ Елена Дыбова и 
председатель Комитета ТПП РФ по развитию АПК Петр Чекма-
рев провели итоговое заседание Комитета.

16 ноября министр по экономике и финансовой политике ЕЭК 
Бактытжан Сагинтаев выступил на открытии Международной кон-
ференции «ESG – новая парадигма развития финансового рынка».

17 ноября спикер Чукотской думы Валентина Рудченко сооб-
щила, что правительство Чукотки расторгло в одностороннем по-
рядке соглашение со Всемирным фондом дикой природы.


